

Estudio botánico de los ecosistemas de Doñana (Huelva, España)

Realizado bajo la dirección de:

Salvador Rivas-Martínez (*)

El 1 de julio de 1976 la Fundación Juan March notificó que el Jurado correspondiente me había concedido la beca solicitada en el mes de marzo del mismo año para realizar el «Estudio botánico de los ecosistemas de la Reserva Biológica de Doñana». El equipo con el que me presenté a la convocatoria de la beca estaba formado por los siguientes investigadores del Instituto Botánico A.J. Cavanilles del CSIC: Concepción Sáenz Láin (palinología), Francisco de Diego Calonge (micología), Manuel Costa Taléns, Santiago Castroviejo Bolívar y Enrique Valdés Bermejo (cariosistemática). Todos ellos, además de responsabilizarse directamente de las especialidades mencionadas, me ayudaron de forma valiosa, entusiasta y eficaz en el estudio de la vegetación de Doñana. Comenzamos los trabajos de campo el 15 de octubre de 1976 y se finalizaron en noviembre de 1978. Durante esos dos años se realizaron veintiséis campañas botánicas al Parque Nacional de Doñana, así como otras siete más al sur de Portugal y Marruecos encaminadas a establecer relaciones fitogeográficas y sintaxonómicas.

Los capítulos o trabajos parciales de que consta el presente «Estudio botánico de los ecosistemas de Doñana» son los siguientes:

- I. VEGETACION DE DOÑANA
- II. POLEN DE DOÑANA
- III. HONGOS DE DOÑANA

En el primer capítulo han colaborado y lo firman conmigo Manuel Costa, Santiago Castroviejo y Enrique Valdés. Agradezco a M. Costa tanto sus opiniones y críticas fitosociológicas como los dibujos y esquemas que ilustran el presente trabajo por él realizados. Del capítulo sobre el «Polen de Doñana» es autora Concepción Sáenz Láin y del de «Hongos de Doñana» Francisco de Diego Calonge y M. Teresa Tellería.

(*) Departamento de Botánica. Facultad de Farmacia. Universidad Complutense de Madrid.

En diversas ocasiones invité a estudiar con nosotros sobre el terreno la Reserva Biológica de Doñana a varios amigos y especialistas, que nos ayudaron mucho con sus consejos, discusiones y trabajo. Deseo destacar a tal respecto a Salvador Rivas Goday, Jean-Marie y Jeanette Géhu, M. Teresa Tellería, Ana Crespo, María del Carmen Prada, Jaime Porta y Carlos Arnáiz. También es obligado agradecer a Javier Cástroviejo, director de la Reserva Biológica de Doñana, y a todo el personal que allí trabaja, las grandes facilidades y el trato cordial recibido durante el desarrollo del proyecto.

Por último, deseo dejar constancia de mi agradecimiento a la Fundación Juan March por la beca concedida.